

# 今週の本棚

大竹 文雄 評

## 人びとのための資本主義

ルイジ・ジンガレス著(NTT出版・2730円)

大きな政府に反対するディーパー  
ティー運動や1%の富裕層に反対す  
るオキュパイ(ウォール街を占拠せ  
よ)運動という左右両極に見える米  
国の大衆運動には共通の原因がある  
と著者は言う。それは、金融界の富  
裕層が金融危機に加担しておきなが  
らその対価を払わなかつたどころか  
公的資金で救済されたことだ。著者  
も大衆運動を行う者と同様の怒りと  
恐れを感じている。著者が怒ってい  
るのは「自由市場の概念がどんどん  
ビジネスの既得権に支配され、アメ  
リカの民主主義の均衡が根本から変

と著者は考えた。イタリアでは大学教授のもとで抱持<sup>はい</sup>ちをすることが必要だった。米国大学院ではそうではない。縁故に頼ることなくキャリアを築くことができた米国がイタリアのようなコネ社会になってしまふことに耐えられないのだ。

本書の第一部では、「所有権の尊重と契約の不可侵性、自由市場経済への信頼」というアメリカの資本主義が世界的にも例外的に形成されてきたにもかかわらず、巨大すぎて潰<sup>つぶ</sup>せないという理由で、救済されていった銀行、それを防ぐことができないのは、「怒りを覚えたアメリカ人が現在あるアメリカの資本主義をやめてしまう道を選ぶことだ」。

であること、ロビー活動をどうやって制限するか、税金のあり方、データを公表するとの重要性など、具体的な処方箋が述べられる。

本書は、競争市場で提供される商品やサービスを購入する消費者なのだ。市場競争によってメリットを受けけるのは、競争をしている企業ではなく、競争市場で提供される商品やサービスを購入する人には、競争的な市場を重視する企業派と企業の利益を重視する企業派とが存在するということだ。多くの人は、この両者を同一視している。しかし、既存企業の既得権を重視する企業派と、新規参入を

促進することで競争を活性化することを重視する市場派とは、対立する

かった専門家について詳しく述べられていく。第二部で、市場を重視しながら問題を解決する手法を提示す

ることは多い。ところが、米国以外の多くの国では、歴史的な事情で市場派と企業派が手を組まざるえない

に対する国民の不信感をもたらしてしまったのだ。この問題への対処法は、専門家を排除するのではなく、専門家間の競争を盛んにし、データを公開することだと著者は言う。

本書は、市場不信が高く、原発事故で専門家不信が高まった日本社会

を改善していくヒントに満ちてい

る。(若田部昌澄監訳・栗原百代訳)